

Echo Wallon

Bulletin des Eglises Wallonnes aux Pays-Bas



Sur le résultat des élections 3

Comment Dieu soigne son image 4

27 années dans les Eglises wallonnes 20

AU SOMMAIRE

- 3 Sur le résultat des élections (Röselaers)
- 4 Comment Dieu soigne son image (Bennahmias)
- 8 Il pleut (Lacomme)
- 9 Gazette
- 17 Selon les règles (van Steenwijk)
- 18 Rapport 2023 du comité des médias (Dewandeler)
- 20 Vingt-sept années de ministère... (Spoelstra)
- 23 Petites chroniques du français



Les Tables d'or

Ce dessin de Chagall sur papier japon fait partie d'une série de 24 lithographies intitulée *L'histoire de l'Exode* (1966). La foule observe, trois personnages semblent interpellier Moïse, une femme tient un enfant dans les bras. Le ciel est sombre, ténébreux, en colère. Ce qui peut-être étonne le plus, c'est le contraste entre le rouge du veau et le jaune de Moïse tenant les Tables de la Loi comme une femme tient son enfant... Quelle est encore la couleur de l'or ? *"Ils ont troqué leur gloire entre la copie d'un boeuf, un herbivore !"* (Ps 106,20).

COLOPHON

ÉCHO WALLON

Mensuel des Eglises Wallonnes
aux Pays-Bas

ADMINISTRATION

Mme I. Wijntje-Blom
Spuiboulevard 264B
3311 GR Dordrecht
Tél.: 06.50.65.20.41
Courriel: irene.blom@telfort.nl

TARIF DES ABONNEMENTS

Pays-Bas: € 30,00
Etranger: € 40,00
ING: 576360
IBAN: NL45 INGB 0000 576360
BIC: INGBNL2A
"Adm. Echo Wallon Dordrecht"

RÉDACTION

Pr R.-L. Dewandeler
Nagtegaalplaats 37
3312 AC Dordrecht
Tél: 06.38.77.18.50
Courriel: r.dewandeler@gmail.com

CORRECTRICE

Mme M. Chan-Mane

CORRESPONDANTS LOCAUX

Amsterdam: Pr H. Spoelstra
Arnhem: Mr C. de Jonge
Breda: Pr R.-L. Dewandeler
Dordrecht: Pr R.-L. Dewandeler
Groningue: Mr K. Geijzendorffer
Haarlem: Pr H. Spoelstra
La Haye: Mr J.L. Marcillaud
Leyde: Mr A. Vletter
Middelbourg: Pr R.-L. Dewandeler
Rotterdam: Mme M. de Cay
Utrecht: Pr M. Badry
Zwolle: Pr R. Roukema

RÉALISATION

Mise en page: R.-L. Dewandeler
Imprimeur: Jonkheer Dordrecht
Expédition : DMDR Marketing
Zwijndrecht



Sur le résultat des élections...



PR J. RÖSELAERS – Les résultats des récentes élections nationales aux Pays-Bas ont suscité en moi un sentiment de déjà-vu.

Cela m'a rappelé le résultat du référendum sur le Brexit. Nous vivions à Londres, à l'époque. Nous savions que l'Union Européenne était impopulaire chez les Britanniques, même si tout le monde dans notre bulle londonienne était contre le Brexit. Mais nous ne nous attendions pas à ce que cela s'applique à la majorité de la population.

Cela vaut également pour les résultats du PVV. Je n'avais pas vu venir cette victoire éclatante. Je ne connais pas une seule personne votant pour le PVV. Le parti est très éloigné de mes idées personnelles. Pourtant, je vais devoir m'en accommoder, car un quart de mes compatriotes ont voté pour.

Je suis abonné au journal *Le Monde* depuis quelques temps et j'ai également suivi nos élections à travers leurs analyses. Ils y voient surtout un signe avant-coureur de ce qui pourrait arriver en France. Il y a de fortes chances que le Rassemblement National (ex-Front National) arrive au pouvoir dans quelques années. Leur progression semble inarrêtable. Que peuvent apprendre chez nous les grands partis politiques du centre et de la gauche proches de ceux de France ? Je pense avant tout à la formulation d'une réponse à la question de l'immigration. Quel effet l'immigration a-t-elle sur notre identité ? Combien d'immigrés pouvons-nous gérer ? Que souhaitons-nous leur transmettre en termes de valeurs ? Comment pouvons-nous garantir un narratif partagé par tous ? Telles sont les questions qui deviendront encore plus pressantes dans les années à venir.

Deuxièmement, le moment est venu de prendre de grandes décisions. Nous ne pouvons pas tout transmettre aux générations futures. C'est maintenant que l'on doit faire des choix cruciaux. Il y a beaucoup à critiquer quant à la manière dont Macron a mis en œuvre la réforme des retraites. Mais au moins, il a fait un choix pour des générations à venir. C'est ça la *leadership*. Nous pouvons apprendre des communautés religieuses en France à continuer de dénoncer à la fois l'antiislamisme et l'antisémitisme. Il est temps d'engager le dialogue et de supporter chaque croyant et non-croyant. Je considère cela comme un antidote nécessaire. Et personnellement, j'ai vraiment besoin de ce genre de points lumineux !



Comment Dieu soigne son image...



PR R. BENNAÏMIAS – L'épisode du veau d'or relaté par le livre de l'Exode (32,1-14) raconte l'histoire surprenante d'une négociation entre Moïse et Dieu...

Plus surprenant encore : dans cette négociation où il est essentiellement question de l'image que la divinité donne d'elle-même, la divinité change d'avis. Et c'est la logique même de l'image, si présente dans toutes les religions, qui s'y trouve ordonnée à celle de la parole : de l'image miroir à l'image expression.

Parole, paroles ... s'envolent

Ils ont tout de même quelques excuses, ces pauvres Hébreux, perdus dans leur désert. À l'issue d'un combat des dieux dont le Seigneur est sorti vainqueur en frappant l'Égypte de dix plaies plus terribles les unes que les autres, ils ont fini par le suivre, ce Moïse. Acculés au rivage par les armées de Pharaon, ils n'ont dû leur salut qu'à un miracle auquel ils n'ont pas compris grand-chose, sinon que le Seigneur était un dieu puissant et qu'il valait mieux être de son côté que contre lui.

Par la bouche de Moïse, ce dieu s'est adressé à eux pour leur imposer une loi au terme de laquelle il leur est

entre autres choses interdit de se faire et d'adorer quelque image de la divinité que ce soit. Ne pas tuer, ne pas voler, ne pas mentir, ça ils arrivent encore à le comprendre. Mais ne pas pouvoir se représenter leur divinité tutélaire, voilà qui les plonge dans la plus totale perplexité. La seule balise sur laquelle ils auront désormais le droit de prendre leurs repères, c'est la parole de ce Seigneur sans nom.

Encore cette parole ne leur est-elle adressée que par l'entremise de Moïse et de son cousin Aaron. Si les écrits restent, les paroles s'envolent.

Coup de génie d'Aaron

En attendant, le porte-parole s'est absenté et tarde à revenir. La conviction arrachée par les exploits du Seigneur se perd peu à peu dans les sables d'une mémoire soumise aux vents de l'angoisse. Aaron fait tout ce qu'il peut pour rassurer son monde. Comment leur rappeler la puissance du dieu qui les a fait sortir d'Égypte à bras fort et à main levée ?

Aaron fait avec ce qu'il a : l'or des Hébreux et sa sagesse de prêtre. L'or que les Hébreux avaient soutiré aux Égyptiens, n'est-il pas salubre de les inviter à s'en séparer ? Cela éviterait bien des occasions de querelles, de vols et de crimes. Pourquoi ne pas



l'utiliser pour cimenter la cohésion d'un peuple au bord de l'implosion. Et quel meilleur piédestal donner à la présence d'une divinité puissante que l'échine d'un taureau. L'identité du peuple serait confortée par la contemplation d'une telle merveille. Le génie de ce peuple et de son dieu serait inscrit dans le métal pour l'éternité. L'œuvre d'art achevée, Aaron se frotte les mains avec le sentiment du devoir accompli.

Caprice

Si le camp des Hébreux a retrouvé la paix grâce à la sagesse et à l'habileté d'Aaron, il n'en va pas de même du côté du couple que forment Moïse et le Seigneur. *"Ton peuple s'est corrompu..."* On croirait entendre une mère qui s'adresse à un père pour lui dire que leur enfant a fait des bêtises.

Le Seigneur va même jusqu'à attribuer à Moïse la paternité de ce peuple : *"ce peuple que TU as fait monter du pays d'Égypte."* Le Seigneur refuse de venir s'asseoir sur le piédestal qu'on lui a ménagé. Il prend ombrage de l'œuvre d'art sculptée avec amour par Aaron. Il va même jusqu'à accuser les Hébreux de prendre le piédestal de la divinité pour la divinité elle-même. Un piédestal suggestif, ça n'est pas la divinité, toutes les religions s'accordent sur ce point.

Mais le Seigneur veut un peuple pur, à la foi ferme et inébranlable, un peuple capable de se passer de béquilles pour soutenir sa foi. En fait de peuple saint, pourra-t-il vraiment se satisfaire de cette bande de va-nu-pieds, toujours prêts à se contenter d'à peu près et à se précipiter sur le premier *ersatz* de présence divine venu. Le Seigneur veut un peuple capable de se suffire de sa seule parole. Il ne cache pas la violence de son dépit.

Négociation au sommet

Moïse a gardé longtemps les bêtes de son oncle Jéthro et il sait comment calmer un taureau furieux. Il ne se laisse pas démonter et entame la négociation. La colère du Seigneur lui aura permis de savoir ce qu'il a sur le cœur : ce n'est pas d'un taureau dont le Seigneur voulait comme représentation, mais d'un peuple tout entier. Un peuple souple comme l'acier, fidèle comme l'or et dur comme le diamant. *"Miroir, miroir magique, suis-je toujours la plus belle ?"*

Le Seigneur voulait un peuple à son image et l'image se révèle peu flatteuse ! Le Seigneur voulait faire du peuple Hébreux le miroir de sa toute-puissance. Devant les défaillances du miroir, il est prêt à le briser pour en polir un autre. Le Seigneur





MÉDITER

6 Au Bord du Canal

n'aurait-il interdit à son peuple de pratiquer l'idolâtrie que pour mieux jouir seul des plaisirs qu'elle procure.

Puisque le Seigneur s'est lui-même laissé prendre au piège de l'image qu'il prétendait épargner à son peuple, c'est ce piège que Moïse utilise pour ramener le Seigneur dans de meilleures dispositions. Il va faire subir à la logique de l'image une inversion radicale en invoquant la réputation du Seigneur vis à vis des autres peuples.

“Tu as créé ce peuple à ton image, soit ! Cette image n'est pas à la hauteur de l'opinion que tu te fais de toi-même, soit ! Mais, le plus important, ce n'est pas l'image que ce peuple te renvoient de toi-même, mais l'image que donneront de toi à l'extérieur les relations que tu entretiens avec lui. Quelle opinion les autres peuples vont-ils avoir de toi, à commencer par ceux de l'Égypte, si tu détruis les Hébreux maintenant, après avoir donné naissance à ce peuple par des hauts-faits qui ont défrayé la chronique.”

Le miroir brisé

La logique de l'image n'est plus ici celle du miroir, mais celle de la projection, de l'expression. Dans la religion, tout se passe dans un face à face circulaire et clos entre le haut et

le bas ; pour les face à face de la religion, les veaux d'or suffisent à assurer la satisfaction de la divinité autant que la cohésion et l'identité d'un peuple ; la divinité contemple sa propre image dans l'idole que lui tendent ses fidèles et les fidèles contemplent leur propre image dans l'idole qu'ils se font de la divinité.

Dans sa négociation avec le Seigneur, Moïse brise le miroir et fait comprendre au Seigneur que sa relation avec son peuple, aussi agitée soit-elle, n'est pas une relation de face à face, mais qu'elle fait signe de ce qu'il est et veut être pour l'humanité toute entière : créateur et sauveur. En créant ce peuple à partir de rien, un rien vers lequel les Hébreux ont toujours tendance à retourner dès qu'on les abandonne à eux-mêmes, le Seigneur s'est engagé sur la voie irréversible d'un don de lui-même total et sans retour. Pour être inégale, l'Alliance entre une divinité puissante et un peuple vacillant n'en est pas moins contraignante pour les deux parties.

Maintenant qu'il s'y est engagé, il ne reste plus au Seigneur qu'à soutenir continuellement la faiblesse de son peuple par un amour sans faille ; si du moins Il souhaite rester digne à ses propres yeux de l'opinion qu'il se fait de lui-même. Sinon, il subira le





sort des autres divinités : une idole qu'on jette quand on en a oublié le nom et épuisé les vertus.

À l'image de Dieu

On ne s'élève pas au rang d'unique divinité créatrice et rédemptrice de l'humanité et de l'univers sans consentir quelques sacrifices d'amour propre. Si l'histoire d'Israël est celle de la lente éducation du peuple Hébreu, elle est aussi celle de la maturation progressive de Dieu.

Nul ne peut dire si l'histoire de cette maturation culmine avec le don total de Lui-même par le Seigneur en Jésus sur la Croix. Nul ne peut dire si l'éducation à laquelle le Seigneur soumet le peuple Hébreu s'y épuise ou si elle continue aujourd'hui encore de s'accomplir dans l'histoire.

Nous autres chrétiens pouvons seulement confesser qu'au regard de la logique de don et de témoignage qui s'inaugure dans la négociation entre le Seigneur et Moïse, le drame de la passion, de la croix et de la résurrection présente au moins le privilège de l'exemplarité : de la mort à Golgotha à l'épisode du tombeau vide, toute image susceptible de s'offrir au face à face religieux échappe à notre emprise, Dieu se fait totalement amour et don, et d'avant de nous, nous appelle au

témoignage de ce don et de cet amour vers autrui. Pour nous, c'est sur le fond de cette foi qu'il nous est donné d'organiser notre relation avec Dieu et avec les autres membres de notre commune humanité.





Il pleut



MME V. LACOMME – Chaque mois, un article coup de coeur, ou coup de plume, écrit sur un coin de table, à propos de tout et de rien, en toute sincérité.

Mais qu'est-ce qu'il pleut !
Nous avons eu un automne bizarre, beaucoup de pluie, beaucoup de vent. De la neige même.

Il y a eu une époque où j'étais très influencée par le temps qu'il faisait. Dans mon Sud-Ouest natal, il pleut aussi beaucoup. La lumière est très différente qu'aux Pays-Bas et les températures plus hautes. Mais la pluie, quelle horreur ! Je me souviens encore des jours gris dès le 1^{er} octobre, dans les Pyrénées, où je faisais mes études. Mais, d'un autre côté, il pouvait aussi faire de belles journées, assez pour déjeuner en tee-shirt en terrasse pour Noël. Puis, j'ai connu l'Espagne, le froid extrême, la chaleur extrême. Je pensais ne pas survivre. J'ai survécu.

Ensuite, Paris où pour la première fois de ma vie, plusieurs jours à la suite pouvaient passer sans que le soleil n'apparaisse. Tristesse absolue dans le RER et le métro.

Quelques jours après mon arrivée aux Pays-Bas, il pleuvait. Évidemment. Et quelques jours plus tard, il fit

du vent, beaucoup de vent. Je rencontre un voisin. Il rentre chez lui, il est à vélo. Il est trempé. On fait connaissance et je lui dis que je suis impressionnée par la 'tempête'. Il me répond, dégoulinant de pluie : "Quelle tempête ?"

Depuis, j'ai acheté une tenue de pluie, et j'ai connu de vraies tempêtes, de celles où on nous demande de ne pas sortir, de celles où des gens meurent et des arbres centenaires tombent.

Depuis, j'ai compris qu'en dehors des jours de vraies tempêtes, il est inutile de se morfondre parce que de toutes façons, il pleut aussi le lendemain puis le suivant, et que quand il faut sortir, à vélo qui plus est, eh bien, il faut sortir, tout simplement.

Après Noël, de toutes façons, la Lumière revient, donc tout va bien. Il y a quelque chose que j'aime par dessus tout au moment de Noël, c'est de rentrer tard le soir et de déambuler dans les rues désertes. Et d'observer toutes ces maisons illuminées par les décorations de Noël. C'est si chaleureusement créatif. Aujourd'hui, cette époque est déjà derrière nous, nous nous dirigeons vers le beau temps ! Il ne me reste donc plus qu'à vous souhaiter une belle et LUMINEUSE année 2024.



ENVOI DES TEXTES À LA RÉDACTION

Pour une information en temps voulu, les rubriques paroissiales doivent parvenir **au plus tard le 8 du mois précédant la parution**, par courriel ou par la poste ordinaire, aux adresses suivantes:

Nagtegaalplaats 37, 3312 AC Dordrecht

Courriel : r.dewandeler@gmail.nl

Téléphone : 06 38 77 18 50

**AMSTERDAM****ÉGLISE, PRÉSIDENTE, SECRÉTARIAT**

Walenvleintje 157, 1012 JZ Amsterdam,

Site Internet: www.dewaalsekerk.nl

SECRÉTARIAT - PRÉSIDENTE

Secrétariat: info@dewaalsekerk.nl

Président: Mr E. Coulibaly

PASTEUR

Mr H. Spoelstra, Rafaëlstraat 17, 1328 TN Almere,

(036)525.02.58 ou 06.28.35.46.57,

hspoelstra57@gmail.com

TRÉSORERIE

Compte NL41 INGB.0000.1619.51 au nom de "Kerkmeesteren der Waalse Herv. Gem. Amsterdam".

**CULTE LE DIMANCHE À 11H00
JANVIER**

le 7: Epiphanie, Mr J. La Grouw

le 14: Pr H. Spoelstra

le 21: Pr H. Spoelstra

le 28: Pr H. Spoelstra

FÉVRIER

le 4: Mr J. La Grouw

le 11: Mr R. Mynkong

le 18: Pr H. Spoelstra

le 25: 15h00 Pr H. Spoelstra, culte de départ

MARS

le 3: Pr K. Blei

DIFFUSION DES CULTES

Les cultes du dimanche peuvent être suivis sur le site web Kerkdienstgemist.nl > Noord-Holland > Amsterdam > Waalse Kerk. Ils peuvent également être consultés ultérieurement (jusqu'à trois mois après la date). Les émissions commencent à environ 10h55 et durent jusqu'à 12h15 au plus tard.

LES CONCERTS

Chaque deuxième mardi du mois à 12h00, il y a un déjeuner-concert gratuit (orgues).

Pour les autres concerts, veuillez consulter le site web de la Waalse Kerk Amsterdam.

**ARNHEM****ÉGLISE**

Gasthuisstraat 1, 6811 DZ Arnhem

Site Internet: <http://waalse-gemeente-arnhem-nijmegen.protestantsekerk.net/>

SECRÉTARIAT

Mr C.L.F. de Jonge, Clingendaal 13, 6715 JG Ede, (0318)637.307, eglisewallonnearnhem@gmail.com

PASTEUR

Mr J. Röselaers, 06.55.77.67.13,

jhroselaers@online.nl

TRÉSORERIE

Compte NL83.ABNA.0483.9420.57, au nom de Waalse Gemeente te Arnhem

**CULTE LE 4^e DIMANCHE À 17H00
JANVIER**

le 28: Pr J. Röselaers

FÉVRIER

le 25: Pr R. van der Waall-Schaeffer (Paris)

DÎNER PENSANT (23/10)

M. Johan Wolthuis fera une introduction au sujet : "Que pouvons-nous faire, sur la base de notre foi, concernant le réchauffement climatique" ? Il parlera également de son engagement auprès d'*Extinction Rebellion*.

**BREDA****ÉGLISE**

Catharinastraat 83bis, 4811 XG Breda

PASTEUR

Mr R.-L. Dewandeler, Nagtegaalplaats 37,
3312 AC Dordrecht, 06.38.77.18.50,
r.dewandeler@gmail.com

CONTACTS

Mr César van Walsum, Kerkstraat 16, 4847 RN
Teteringen, tél. 06.22.52.27.37
ca.van.walsum@hetnet.nl

SITE INTERNET

www.ewso.nl

LETTRE D'INFORMATION

Contact : Pr Dewandeler

TRÉSORERIE

Mr P. Wijntje, Spuiboulevard 264b, 3311 GR
Dordrecht, 06.82.91.30.37, pwijntje@telfort.nl
Compte NL44.FVLB.0632.9612.79 "Waalse Kerk
Dordrecht/Breda"

**CULTE LES 2^E ET 4^E DIMANCHES DU MOIS
À 11H00****JANVIER**

le 14: Pr R.-L. Dewandeler, verre de l'An
Neuf

le 28: Pr R.-L. Dewandeler

FÉVRIER

le 11: Pr T. Mahieu

le 25: Mr E. Deheunynck

MARS

le 10: Pr R.-L. Dewandeler, sainte-cène

GOÛTER DE NOËL

Malheureusement, compte tenu du manque d'inscriptions, il a fallu annuler notre "goûter de Noël". Qu'à cela ne tienne, le dimanche 14/1, le culte sera suivi d'une petite réception informelle où nous lèverons notre verre à l'année qui commence. Une année de changement mais que le consistoire nous souhaite bénie pour la paroisse en ses quatre lieux de culte.

VISITES PASTORALES

Le pasteur se fera un plaisir de vous rendre une visite à domicile. N'hésitez pas à prendre contact (voir ci-dessus).

**DORDRECHT****LIEU DE CULTE**

Trinitatiskapel, Vriesestraat 22, 3311 NR
Dordrecht

PASTEUR

Mr R.-L. Dewandeler, Nagtegaalplaats 37,
3312 AC Dordrecht, 06.38.77.18.50,
r.dewandeler@gmail.com

CONTACT

Mme E. Kranendonk, Pijlstoep 10, 2953 CS
Alblasserdam, 06.28.71.67.23,
ellyj.kranendonk@gmail.com

SITE INTERNET

www.ewso.nl

LETTRE D'INFORMATION

Contact : Pr R.-L. Dewandeler

TRÉSORERIE

Mr P. Wijntje, Spuiboulevard 264b, 3311 GR
Dordrecht, 06.82.91.30.37, pwijntje@telfort.nl
Compte NL19.ABNA.0443.8317.69 "Waalse
Gemeente, Dordrecht"

**CULTE TOUS LES 15 JOURS À 10H30
JANVIER**

le 7: Mr E. Deheunynck

le 21: Pr R.-L. Dewandeler

FÉVRIER

le 4: Pr R.-L. Dewandeler, sainte-cène

le 18: Mr E. Coulibaly

MARS

le 3: Pr T. Mahieu

MEILLEURS VOEUX 2024

Le dimanche 7/1, le culte sera suivi d'une petite réception à l'occasion de la nouvelle année. En présence de M. Eric Deheunynck qui conduit le culte de dimanche, nous lèverons le verre à l'année qui vient. Une année de changements, mais une année bénie.

CERCLE DE DISCUSSION (15/2)

Rendez-vous pour la quatrième rencontre de l'année 2023-2024. A l'issue de 25 années de ministère dans la paroisse, et au total 40 années de ministère pastoral, je propose un petit tour d'horizon sur ce que j'ai tâché de présenter la foi, la Bible, l'Eglise... Après les trois premiers sujets



(“Bible, différents genres littéraires”, “La liturgie et le culte”, “Confesser sa foi”), nous parlerons de “l’Eglise comme lieu d’expression de la foi” et ce que cela peut signifier. Bienvenue à toutes et à tous.

Pr Dewandeler.

VISITES PASTORALES

Le pasteur se fera un plaisir de vous rendre une visite à domicile. N’hésitez pas à prendre contact (voir ci-dessus).



GRONINGUE

ÉGLISE

Pelstergasthuis, Pelsterstraat 43, 9711 KG Groningen

Site Internet: www.waalsekerkgroningen.nl

PASTEUR CONSULENT

H. Spoelstra, Rafaëlstraat 17, 1328 TN Almere, (036)525.02.58 ou 06.28.35.46.57, hspoelstra57@gmail.com

SECRÉTARIAT

Beneden Oosterdiep 209, 9645 LR Veendam

TRÉSORERIE

Mr G.R.L. Schokking, E57, 9471 KE Zuidlaren, (050)409.22.82.

RABOBANK n° NL07.RABO.0113.3839.08, “Waalse Kerk Groningen”

CULTE TOUS LES 15 JOURS

JANVIER

le 7 à 10h30: Mr V. Harris

le 21 à 10h30: Pr B. Borger

FÉVRIER

le 5 à 10h30: Mme N. Meuleman

le 18 à 15h30: Pr H. Spoelstra

MARS

le 3 à 10h30: Mr J. La Grouw

VEILLÉE DE NOËL

Au moment d’écrire cette rubrique, la Veillée de Noël est encore à venir, mais pour tous ceux qui ne seront pas en état d’y assister, nous vous souhaitons tous les meilleurs vœux pour l’année 2024.

ADIEU AU PR HENK SPOELSTRA

Pour chaque personne, il arrive un moment où elle peut et veut arrêter de travailler, même pour un pasteur. C’est ainsi que Henk Spoelstra a annoncé sa retraite il y a quelque temps, avec effet à partir de mars 2024. Cela marquera également la fin de sa longue et enrichissante association avec notre congrégation. Nous lui en sommes très reconnaissants.

Le 18 février, il présidera le culte pour la dernière fois en cette qualité, et nous pouvons le remercier et lui souhaiter bonne chance... Heureusement, il ne s’agit pas d’un adieu définitif : même en tant que pensionné, nous espérons le voir encore présider de temps à autre des cultes à Groningue.

TEXTE DES PRÉDICATIONS

Pour ceux qui ne sont pas en état de fréquenter le culte ou veulent relire le texte de la prédication, il y a la possibilité de recevoir la plupart des prédications par courriel. Si vous désirez bénéficier de ce service, nous pouvons ajouter votre adresse à la liste. Veuillez envoyer votre adresse courriel à geijzendorffer@hotmail.com.

PROCHAINE RÉUNION DE LA COMMISSION WALLONNE

vendredi 19/1 à 10h30 (Dordrecht)

PROCHAINE RÉUNION DE LA COMMISSION MDO

jeudi 15/2 à 16h00 (par vidéoconférence)





HAARLEM

ÉGLISE

Begijnhof 30, 2011 HE Haarlem
Site Internet: www.eglisewallonneh haarlem.nl

PASTEUR

H. Spoelstra, Rafaëlstraat 17, 1328 TN Almere,
(036)525.02.58 ou 06.28.35.46.57,
hspoelstra57@gmail.com

SECRETARIAT

Mme Anneke van Steenwijk, tél. 06.38.03.45.09,
vansteenwyk323@kpnmail.nl

TRÉSORERIE

Giro de l'Eglise: NL61.TRIO.0320.4471.70 au nom
de 'Waalse Gemeente Haarlem'

**CULTE TOUS LES 15 JOURS À 10H30
JANVIER**

le 7: Pr H. Spoelstra

le 21: Pr K. Blei

FÉVRIER

le 4: Pr H. Spoelstra

le 18: pas encore connu

COURS DE FRANÇAIS

Pour les cours de français, veuillez vous
renseigner auprès de Virginie Lacomme
(virginie.lacomme@gmail.com).

MÉDITATION SILENCIEUSE

En coopération avec le *Stadsklooster*, il
y a une soirée une fois par mois où des
cantiques de Taizé sont chantés sous la
direction de Jan-Hendrik Veenkamp. Vous
pouvez vous inscrire via le site web de
Stadsklooster.



LA HAYE

ÉGLISE

Noordeinde 25, 2514 GB La Haye, (070)365.75.86

SITE INTERNET

www.waalsekerkdenhaag.nl

MARGUILLIER

Mr Tristan P.A. Marcillaud, Tél. 06.36.21.92.63

PASTEUR CONSULTANT

Mr M. Badry, Alfred Nobellaan 112, 3731 DX De
Bilt, (085)784.48.48, mbadry@me.com

CORRESPONDANCE / SECRETARIAT

Courriel: egliserreformee wallonnedelahaye@gmail.com

TRÉSORERIE

Compte de l'Eglise : n° NL79 INGB 0000 1164 53
au nom de "Waalse Hervormde Gemeente Den
Haag"

RÉSEAUX SOCIAUX

YouTube (<http://bit.do/culteslahaye>)

Facebook (<https://www.facebook.com/eglise.reformee.wallon.de.la.haye>)

MAISON GASPARD DE COLIGNY

Theo Mann Bouwmeesterlaan 10, 2597 GW La
Haye

**CULTE LE DIMANCHE À 10H30
JANVIER**

le 7: Mme D. Zantingh

le 14: Mr J.-L. Marcillaud

le 21: Pr R. Bennahmias

le 28: Pr K. Blei

FÉVRIER

le 4: Mme D. Zantingh

le 11: Mr J. La Grouw

le 18: Pr R. Bennahmias

le 25: Pr T. Wiersum

MARS

le 3: Mme D. Zantingh

INFORMATIONS

Pas de communication de la part du consis-
toire.



LEYDE

ÉGLISE

Breestraat 64, 2311 CS Leyde.

Marguillier : erikvanbruggen@ziggo.nl

PASTEUR

Mr R. Bennahmias, tél. 06.82.95.98.11

pasteur@bennahmias.com

SECRETARIAT

Breestraat 62-64, 2311 CS Leyde,

eglisewallonne.leyde@gmail.com

TRÉSORERIE

Mr X. Tempels, tempels@live.nl

Compte NL90.RABO.0373.7014.11 au nom de
"Eglise wallonne de Leyde" à Leiden.

**CULTE LE DIMANCHE À 10H30
JANVIER**

le 7: Pr R. Bennahmias

le 14: Pr R. Bennahmias

le 21: Mr J. La Grouw

le 28: Pr R. Bennahmias

FÉVRIER

le 4: Pr R. Bennahmias

le 11: Pr R. Bennahmias

le 18: Mme D. Zantingh

le 25: Mme D. Zantingh

MARS

le 3: Pr R. Bennahmias

CONCERTS D'ORGUE

Samedi 13/1 à 16h30, par Erik van Bruggen: *Nieuwjaarsconcert* avec variations sur le psaume 91 par Klaas Bolt.

Samedi 10/2 à 16h30, organiste pas encore connu.

LA COMMISSION DES MÉDIAS
VOUS ADRESSE SES

MEILLEURS VOEUX
pour une année 2024 bénie



MIDDELBOURG

ÉGLISE

Simpelhuisstraat 12, Middelbourg

PASTEUR

Mr R.-L. Dewandeler, Nagtegaalplaats 37,

3312 AC Dordrecht, 06.38.77.18.50,

r.dewandeler@gmail.com

CONTACT

Mme A. Goedhart, Laan der Commando's 8,

4333 BV Middelbourg, (0118)626.025,

aaegoedhart@yahoo.com

SITE INTERNET

www.ewso.nl

TRÉSORERIE

Mr P. Wijntje, Spuiboulevard 264b, 3311 GR

Dordrecht, 06.82.91.30.37, pwijntje@telfort.nl

Compte NL53.INGB.0003.9483.24 "Kerkkas

Waalse Gemeente Middelburg".

CULTE DEUX FOIS PAR MOIS**JANVIER**

le 7 à 10h45: Pr R.-L. Dewandeler, verre de
l'An Neuf

FÉVRIER

le 18 à 15h00: Pr R.-L. Dewandeler, jubilé du
450^e anniversaire

MARS

le 3 à 10h45: Mr E. Coulibaly

VERRE DE L'AN NEUF

Le dimanche 7/1 le culte sera suivi d'une petite réception à l'occasion de la nouvelle année. Nous lèverons le verre à l'année qui vient et jetterons un oeil sur l'agenda de ces prochains mois.

JUBILÉ 450^e ANNIVERSAIRE (18/1)

Le dimanche 18/2, à un jour près, ce sera le 450^e anniversaire de la paroisse. Pour l'annoncer, un article signé du consistoire a paru dans le bulletin *Het nieuwe Kerkblad* de janvier/février que vous recevrez ces prochains jours. Rédigé sous forme d'interview, il donne quelques informations sur la fondation de la paroisse en 1574, l'identité des Eglises Wallonnes en général et la situation actuelle de la communauté. En outre, les deux rencontres à l'occasion du jubilé (18/2 et 9/5) est présenté.

LES CULTES

Une mini AG s'est tenue le dimanche 19/12 dernier, après le culte. L'objet de cette rencontre était principalement de parler de l'avenir des cultes. En effet, depuis cet automne, le nombre de présences le dimanche a fortement diminué. Après un bon échange, il a été décidé qu'à partir de janvier, il n'y aurait plus qu'un seul culte mensuel, le premier dimanche du mois en matinée. A l'exception du mois de février où nous nous retrouverons le dimanche 18 pour célébrer les 450 ans de la paroisse. Fin juin, une évaluation sera faite pour voir ce qu'il en sera dans l'avenir.

VISITES PASTORALES

Le pasteur se fera un plaisir de vous rendre une visite à domicile. N'hésitez pas à prendre contact (voir ci-dessus).

CULTE LE 2^E DIMANCHE DU MOIS À 11H00**JANVIER**

le 14: Pr M. Badry

FÉVRIER

le 11: Pr M. Badry

REPAS TIRÉ DES SACS

Le culte est suivi d'un moment convivial où nous partageons et mangeons ce que chacun a apporté. En janvier, nous trinquerons aussi à la nouvelle année !

**UTRECHT****ÉGLISE**

Pieterskerk, Pieterskerkhof 5, 3512 JR Utrecht.
Courriel: info@pieterskerk-utrecht.nl
Tél.: (030)231.14.85

PASTEUR TITULAIRE

Mr M. Badry, Alfred Nobellaan 112, 3731 DX De Bilt, (085)784.48.48, predikant@pieterskerk-utrecht.nl

SECRÉTARIAT

Mme L. Kuipers, scriba@pieterskerk-utrecht.nl

TRÉSORERIE

Compte de l'Eglise: NL58.ABNA.0456.8034.59
Compte de la Diaconie: NL03.ABNA.0456.2444.68

CULTE LE DIMANCHE À 10H30**JANVIER**

le 7: Mr E. Coulibaly

le 14: 17h00 Pr M. Badry, vêpres

le 21: Pr M. Badry

le 28: Mr J. La Grouw

FÉVRIER

le 4: Pr M. Badry

le 11: 17h00 Pr M. Badry, vêpres

le 18: Pr M. Badry, Carême 1, sainte-cène

le 25: Pr K. Blei

MARS

le 3: Pr M. Badry

**ROTTERDAM****ÉGLISE & CONTACT**

Porte d'entrée : Pierre Baylestraat 1. Adresse postale : Schiedamse Vest 190, 3011 BH Rotterdam.

LOCATION, RÉSERVATION DES SALLES

Mr Jan Nass, tél. 06.44.54.42.28, info@jannass.nl
Site Internet: www.dewaalsekerkrotterdam.nl

PASTEUR DESSERVANT

Mr M. Badry, Alfred Nobellaan 112, 3731 DX De Bilt, Tél.: (085)784.48.48, mbadry@me.com

CONTACT

Mme M. de Cay, (010)455.23.97, mdecay@icloud.com

TRÉSORERIE

Mr P. Wijntje, Spuiboulevard 264b, 3311 GR Dordrecht, 06.82.91.30.37, pwijntje@telfort.nl
Compte Eglise: NL23.INGB.0003.3151.63, t.n.v. "Kerkv Commission du temple der waalsche hergem".
Compte Diaconie: NL50.INGB.0000.0666.32, t.n.v. "diaconie wallonne".

**SEMAINE POUR L'UNITÉ DES CHRÉTIENS**

Notre communauté accueillera cette année l'ensemble des églises USRK pour le lunch qui clôturera la prière pour l'unité des chrétiens. Exceptionnellement, le lunch aura lieu une semaine après, le 28/1 à *Pieterskerk*.

CARÊME

Le culte du premier dimanche de carême aura lieu le 18/2 avec la participation de la chorale. Nous aurons également l'occasion de célébrer la sainte-cène.

SITE WEB & FIGUIER

Le nouveau site web est fonctionnel. Vos remarques pour l'améliorer sont les bienvenues ; les communiquer à Lieke. Mi-février, le Figuier sera prêt. Pour toute information, prendre contact avec Michel Badry.

DANS NOS FAMILLES

Nous pensons beaucoup à nos frères et soeurs malades. Nous pensons en particulier à Nelly et à Berthe.

**ZWOLLE-MAASTRICHT****ÉGLISE**

Sainte-Gertrude, Schoutenstraat 4, 8011 NX Zwolle. Site Internet: www.waalsekerkzwolle.nl
Contact: info@waalsekerkzwolle.nl

PASTEUR DESSERVANT

R. Roukema, Wipstrikkerallee 48, 8023 DK Zwolle, (038)453.35.57
riemerroukema@kpnmail.nl

SECRÉTARIAT

Mr M.J. Frouws, Beelstraat 26, 8015 BE Zwolle, 06.40.06.34.59, info@waalsekerkzwolle.nl

TRÉSORERIE

Mr M.J. Frouws
Compte n° NL48.RABO.0151.8144.73

**CULTE DEUX FOIS PAR MOIS À 10H30
JANVIER**

le 14: Pr R. Roukema
le 28: Pr I. Epema

FÉVRIER

le 11: Pr H. Spoelstra
le 25: Pr R. Roukema

CULTES

Le 14/1, la chorale grégorienne de Kampen, la *Schola Cantorum Campensis*, chantera quelques chants grégoriens durant le culte. Comment cela ? C'est le pasteur Roukema qui l'a proposé puisque, outre son travail pour notre Eglise, il s'investit aussi dans cette chorale dont, en plus, il est le président. Depuis mars 2023, elle est conduite par Mme Lin de Jong, après six mois où le poste de chef de chœur était vacant. Peut-être le grégorien d'origine catholique ne semble-t-il pas bien s'inscrire dans une église protestante et originaire des huguenots qui ont fui l'oppression et la persécution des autorités catholiques de leur pays. Mais les temps ont changé. Dans nos cultes et dans le cercle biblique, il y a des catholiques aussi. La *Schola Cantorum Campensis* compte pour moitié des membres catholiques et protestants. La plupart des chants grégoriens se composent de textes bibliques contre lesquels les protestants ne peuvent avoir aucune

**POSTE D'ÉTÉ POUR UN
PASTEUR**

Le pasteur David Veldhuizen, en charge dans l'Eglise Protestante Unie de France à Saint-Etienne, voudrait savoir si l'une des communautés wallonnes des Pays-Bas serait intéressée pour un échange pastoral durant l'été 2024, pour une période de 2-3 semaines.

Si intérêt, prendre contact par courriel (david.veld@huizen.fr) ou par téléphone (+33 769 065 975).



objection. Les mélodies grégoriennes sont à l'origine de la musique occidentale et, pourtant, très différentes, sans mesure ou rythme, comme elles suivent les accents du texte chanté. Dans le grégorien, il y a une grande variation de genres et de mélodies; cependant, la plupart des chants sont méditatifs, ce qui fait que cette musique est appréciée par ceux qui cherchent le recueillement et la méditation. Durant le culte du 25/2, le deuxième dimanche du carême, la sainte-cène sera célébrée.

CERCLE BIBLIQUE

Depuis quelques mois, le cercle biblique se penche sur le dernier livre de la bible, l'Apocalypse de Jean. Beaucoup d'événements affreux de notre temps résonnent dans ce livre visionnaire plein de violence mais aussi d'espoir.

CHANGEMENT D'ÉQUIPE POUR VOTRE MENSUEL

L'ÉCHO WALLON

Principalement pour des raisons financières, il a fallu se contenter cette année de neuf numéros de votre mensuel préféré (au lieu de dix habituellement).

Pour la même raison - mais aussi du fait d'un départ à la retraite -, dès février, nous passerons à un autre format, avec une nouvelle équipe rédactionnelle.

Cela dit, si le format et l'équipe changent, l'Echo Wallon demeure. Souhaitons qu'il soit encore longtemps un organe d'union, d'information et de formation des Eglises Wallonnes !

Depuis 25 ans, avec le soutien de la Commission des médias, je me suis investi dans la rédaction de notre bulletin.

Ce travail m'a apporté beaucoup de satisfaction, ainsi qu'à Mélanie, correctrice scrupuleuse et attentive à la moindre virgule.

Mélanie se joint à moi pour souhaiter à l'équipe qui reprendra le flambeau "bon vent".

Pr Roger Dewandeler

Selon les règles

MME A. VAN STEENWIJK – L'un des sujets du synode de novembre dernier était : 'Suivre les règles de la Discipline ecclésiastique'... et que faire si elles ne sont pas suivies ?

Les règles sont importantes, la loi en général est là pour plusieurs raisons : limiter le pouvoir des plus forts, protéger les droits des plus faibles, stimuler la qualité du vivre ensemble.

Les règles concernent chaque consistoire, par exemple : avoir un règlement local et un plan stratégique, avoir un entretien annuel avec le pasteur, avoir un consentement pour la prédication, limiter les mandats consécutifs des ministères à trois, donc maximum 12 ans, et sous peu... la nécessité d'un VOG (*Verklaring Omtrent het Gedrag*). La réalité des petites paroisses est plus indisciplinée... "les Églises Wallonnes n'existeraient plus si on suivait strictement toutes les règles" - ai-je dit en assemblée !

Question : faut-il maintenir la limite des mandats à trois ? Au-delà de la discipline, la fidélité est importante, réconfortante et respectable. Mais les règles ont une raison. Est-ce qu'on se sent vraiment libre d'arrêter (pour au moins un an) lorsqu'on a le sentiment que 'la paroisse ne pourra

pas continuer sans moi' ? C'est une responsabilité trop lourde, qui peut mener à l'épuisement. Arrêter peut motiver quelqu'un d'autre à accepter un ministère. De plus, une période sans obligations ecclésiastiques (comme j'en ai connue) peut être très salutaire pour respirer, se ressourcer dans la foi, se recharger en énergie.

Autre question : est-ce que chacun(e) qui prêche dans les Églises Wallonnes a reçu un accréditement de la part de la *Commissie Preekconsenten* ? Cette règle est là pour garder la qualité de la prédication. C'est une bonne règle. Mais que faire s'il y a des laïques talentueux et une réalité dans laquelle il est difficile de trouver un prédicateur en français ?

Le synode est d'avis qu'il ne faut pas tout de suite sanctionner quand les règles ne sont pas respectées. Parlons-en ensemble et posons-nous la question à savoir pourquoi nous ne suivons pas cette règle. C'est en parlant que les difficultés et peut-être des solutions apparaîtront. Naviguant entre la règle et la réalité, on peut par exemple stimuler ce prédicateur laïque à suivre une formation pour obtenir son accréditement (consent).

"La Discipline n'est pas un bâton pour se faire battre mais une houlette sur laquelle nous appuyer."



Rapport 2023 de l'Écho Wallon

PR R.-L. DEWANDELER – L'Écho Wallon est l'organe d'union, de formation et d'information au service des Eglises Wallonnes, réalisé sous la responsabilité de la Commission Média. Celle-ci s'occupe également du site www.egliseswallonnes.nl.

Depuis plusieurs années, l'Écho Wallon fait face à des difficultés financières, le montant des cotisations ne permettant pas de régler l'entièreté des factures. Le Fonds Wallon, qui est au service de nos Eglises, comble chaque fois le déficit. Cette année, il a décidé de 'tirer la sonnette d'alarme' et demandé que la Commission des Média réfléchisse à un autre fonctionnement moins onéreux. En conséquence, deux décisions ont été prises. La première, de diminuer immédiatement le nombre de publications... d'où la fusion des numéros d'octobre-novembre, et ceux janvier-février.

La secondé décision est structurelle : faire appel au *Bureau voor geloofscommunicatie De Zalige Zalm*, une plateforme nationale pour la rédaction de bulletins paroissiaux. C'est ce bureau qui prendra désormais en charge la réalisation du bulletin (mise en page, impression, envoi), en coopération avec une équipe rédactionnelle (constituée en concertation avec la Commission Wallonne). Cette

solution devrait permettre de 'sauver notre bulletin mensuel' – un organe au service des paroisses et du rayonnement des Églises Wallonne. Le premier numéro sous une nouvelle forme paraîtra début mars.

Voici les contributions parues au fil des 9 numéros de l'année passée.

ARTICLES PARUS EN 2023

JANVIER

Editorial, R. Dewandeler
Vous êtes le sel de la terre, D. Zantingh
Voyage en Terre Sainte, V. Lacomme
Echos du synode PKN, van Steenwijk
Jésus séducteur, H. Out
Faire connaissance avec la CEEEFE, Out / Lacomme

FÉVRIER

La game-community, H. Spoelstra
Lumière au bout du tunnel, Röselaers
Mon voyage en Israël, V. Lacomme
La visite du pasteur, R. Bennahmias
Rapport 2022 du comité médias, R. Dewandeler
Echos du synode, A. van Steenwijk
Faire connaissance avec l'Eglise vaudoise, H. Out

MARS

Le mythe de Babel, R. Dewandeler
Séparation, V. Lacomme
Rapport 2023 de la Commission MDO, M. Badry



Site Internet des
EGLISES WALLONNES
www.egliseswallonnes.nl
www.waalsekerken.nl

La main de Dieu, J. Röselaers
Les Eglises 'arabes' au sein de la CEEEFE, H. Out

AVRIL

Lumière de Pâques, R. Dewandeler
Comprendre la résurrection, Spoelstra
Des images qui nous parlent, van Hilten
Au sujet des violences sexuelles, Badry
Rapport d'activités 2022 de la CHBW, A. den Hollander
Rapport d'activités 2022 du Cercle des pasteurs, H. Spoelstra
Les Eglises protestantes d'outre-mer, V. Lacomme

MAI

Journée des consistoires, P. Wijntje
La Pentecôte avant l'heure, M. Badry
Un espace de conversation, V. Lacomme
A travers les larmes : la résurrection, J. Röselaers
Huub Oosterhuis [1933-2023], H. Spoelstra
Bach et la Bible (1), A. Clement
Pierre Chevallier : pasteur wallon, R. Roukema

JUIN-JUILLET

Sur la Grand-Place de Bruxelles, R. Dewandeler
Question de décense, L. van Hilten
Une fête populaire, V. Lacomme
L'avenir du christianisme, M. Badry
Une journée wallonne à Arnhem, C. de Jonge

Bach et la Bible (2), A. Clement
Tweetalig huwelijik, R. Bennahmias

AOÛT-SEPTEMBRE

L'intelligence de la foi, J. Röselaers
Conséquences de la résurrection, R. Bennahmias
Miep Gies, V. Lacomme
Une Eglise portes ouvertes, R. Dewandeler
Prendre racine, Réforme
Bach et la Bible (3), A. Clement
Mes étoiles, L. van Hilten

OCTOBRE-NOVEMBRE

Un écho de la CEEEFE, R. Dewandeler
Jésus pleura sur Jérusalem, Roukema
C'est la rentrée, V. Lacomme
L'oeuvre de Johannes Vermeer, Badry
L'intelligence de la foi, réaction, M. Smalbrugge
Bach et la Bible (4), A. Clement
Un écho des Eglises d'Italie, Spoelstra

DECEMBRE

Incertitude ou espoir ?, P. Wijntje
Lutter les uns avec les autres, J. Röselaers
La caissière de la supérette, van Hilten
Mon grand-père à moi, V. Lacomme
L'intelligence de la foi, réaction, T. Wiersum
Bach et la Bible (5), A. Clement
L'origine incertaine de la date de Noël, R. Roukema



27 années de ministère dans les Eglises Wallonnes



PR H. SPOELSTRA – En mars prochain, le pasteur Spoelstra parviendra à l'éméritat et laissera sa place comme pasteur des Eglises d'Amsterdam et Haarlem. Au terme de près de trente années en contact avec les Eglises Wallonnes, il jette un regard en arrière et dresse un petit bilan...

Lorsque nous sommes revenus de Paris en 1996, l'Église Wallonne d'Arnhem - après quelques jours (!) - m'a demandé si je pouvais venir prêcher. J'avoue que je ne savais pas qu'il existait encore des Églises francophones aux Pays-Bas, je pensais qu'elles avaient déjà depuis longtemps été absorbées par la *Nederlandse Hervormde Kerk*.

Un ministère en détachement

Mais non ! J'ai trouvé à Arnhem une communauté petite mais engagée qui se réunissait chaque mois pour un culte en langue française. Ainsi, alors qu'à Paris je prêchais en néerlandais chaque semaine, dès 1996, j'ai régulièrement prêché en français à Arnhem.

Très vite, les paroisses wallonnes de Groningue et de Zwolle ont suivi. Là aussi, j'ai rencontré un groupe de personnes fidèles qui essayaient (et essaient encore !) de tout cœur de

“faire Église” en français, dans le respect de leur héritage religieux et culturel. Ces contacts ont débouché sur des nominations (modestes) dans ces trois paroisses, comme ‘envoyé’ de la paroisse protestante d'Oosterbeek-Wolfheze. Il s'agissait à l'époque d'un “contract de détachement” assez nouveau au sein du *Protestantse Kerk in Nederland*, mais qui est aujourd'hui beaucoup plus courant. En 2013, j'ai reçu un appel de la *Protestantse Gemeente Oss* et, à partir de là, le ‘détachement’ a pu être poursuivi.

À la longue, habiter dans le Nord-Brabant et travailler à Groningen, Zwolle et Arnhem est devenu un peu trop pesant. J'étais souvent en déplacement et je devais trop partager mon attention entre différentes communautés. Par conséquent, j'avais l'impression de n'être nulle part à la hauteur de mes engagements.

Un ministère à temps plein

En 2018, les Eglises wallonnes d'Amsterdam et de Haarlem m'ont adressé un appel. Je l'ai accepté de bon cœur !

À Haarlem, une restauration était en cours et des plans pouvaient être faits pour un bâtiment entièrement restauré. A Amsterdam, des plans



ont émergé pour une école du dimanche, une fois par mois, et l'introduction d'un nouveau recueil de cantiques, Alléluia.

Avec des vêpres à l'Eglise wallonne par l'intermédiaire du *Conseil des Eglises d'Amsterdam*, l'œcuménisme s'est également implanté. Et à ma grande joie, les consistoires des deux paroisses ont pu être renouvelés et élargis. Enfin, l'attention portée à la musique d'église au plus haut niveau a fait de la direction des cultes un privilège.

Les défis pour l'avenir

Malheureusement, la pandémie a provisoirement mis fin aux projets. Nous avons appris à retransmettre et à suivre les cultes via l'Internet, mais j'ai tout de même vécu la pandémie comme une rupture dont nous ne nous remettons pas encore. Espérons qu'un successeur (m/f) apportera un nouvel élan à cet égard !

Au niveau de la Commission Wallonne, nous avons fait campagne pour une plus grande affiliation nationale. Surtout après la disparition de la 'Réunion Wallonne' (2018), nous avons considéré que c'était important. Ce processus a été plus lent que je ne l'espérais, mais il semble que cette lenteur et ces réserves à ce niveau relèvent d'un

phénomène national : même le pasteur de la classe rapporte que de nombreuses communautés PKN sont très attachées à leur autonomie. Cela dit, les communautés de Haarlem et Amsterdam travaillent actuellement à une fusion ; celle-ci devrait bientôt être réalisée.

*

Il y a quelque temps, j'ai écrit un article intitulé "L'esprit wallon". J'y décris les Eglises wallonnes à partir de trois concepts : l'hospitalité, la liberté spirituelle et la diversité. Je retrouve ces trois caractéristiques dans nos églises. J'espère que cet Esprit restera actif, même dans les années à venir !





Veiller, scruter et lire



PR M. BADRY – Le 26 novembre dernier, dernier dimanche de l'année liturgique, des vêpres oecuméniques nous a rassemblés à la Silokerk d'Utrecht...

... il s'agissait de nommer ceux que les eaux de la Méditerranée ont submergés ainsi que ceux dont les corps inanimés jonchent les chemins des Balkans : les migrants. Pour notre communauté wallonne, ce rendez-vous oecuménique est devenu au fil des ans une bonne tradition de présence et d'action communes.

La présence de la problématique des migrants ne souffre aucune faiblesse. Partout on entend parler des migrants comme un danger, une invasion, un déferlement. Peu de voix, en revanche, évoquent le sort tragique de ces centaines de personnes qui disparaissent dans l'anonymat et l'indifférence les plus complets. En écho à la pression

migratoire qui s'exercerait sur l'Europe, on voit monter la pression, bien réelle celle-ci, de l'extrémisme politique sur nos démocraties. Quand il ne

gouverne pas, l'extrémisme dicte son langage et impose ses thématiques. Jusqu'à l'exemple italien, on pensait que nos vieilles démocraties étaient assez immunisées contre toutes les voix de ce que Bertolt Brecht qualifiait de "bête immonde". Il n'en est rien et, comme par le passé, l'Italie est annonciatrice de mauvaises nouvelles.

Que peut-on faire en tant que communautés chrétiennes et, plus particulièrement, en tant communautés wallonnes pour qui le vocable "migrants" revêt une signification toute particulière ?

Que peut-on faire ? Je crois profondément que nos communautés sont appelées à 'être' ces foyers de veilles et de prières, de résistance et de solidarité auxquels les textes de l'Avent 2023 nous ont invités et qui, pour l'année 2024, constituent une feuille de route à vivre et à partager.

Prier, trouver en nous-mêmes suffisamment de disponibilité et d'ouverture pour tous ceux que Paul Claudel appelait "les invités à l'attention", les sans-voix, les sans droits... Veiller, scruter, interpréter les signes du temps à la lumière des Ecritures, *sola scriptura*, et lire celles-ci à la lumière des défis qui sont les nôtres aujourd'hui.





petites CHRONIQUES du français

Bernard Cerquiglini est un linguiste français, professeur "à la langue bien pendue", qui anime depuis de longues années sur TV5 l'émission "Merci Professeur". Son livre Petites chroniques du français comme on l'aime (Editions Larousse, 2012) rassemble plus de 300 rubriques expliquant chaque fois l'origine et l'usage de quelques 'trésors' de la langue française. Bonne lecture. (ISBN : 978-2-03-588587-6)

rendez-vous

l'an prochain !

Un *rendez-vous* est la rencontre, convenue, entre deux ou plusieurs personnes, qu'il s'agisse d'un *rendez-vous médical*, *d'affaires* ou *amoureux*. Jadis une *maison de rendez-vous* accueillait des couples illégitimes.

La formation de ce terme est intéressante : c'est un substantif construit sur la 2^e personne de l'impératif 'se rendre'. Dans quel sens ce dernier verbe est-il pris ? *Rendre* possède des emplois pronominaux particuliers :

- *Se rendre* peut signifier 'se livrer, capituler' : *rendez-vous, vous êtes cernés* ! Ce n'est pas le cas ici.

- Suivi d'un attribut, *se rendre* signifie 'devenir par son fait' : *se rendre malade, insupportable...* *Rendez-vous utile* ! Ce n'est toujours pas le cas ici.

- *Se rendre* possède enfin un emploi très répandu et singulier, au sens de 'aller, se transporter d'un point à un autre' : *se rendre au travail en autobus*. C'est bien de cet emploi qu'il s'agit : *rendez-vous à tel endroit*.

De fait, quand le mot *rendez-vous* apparaît, à la fin du 16^e siècle, il désigne, dans la langue militaire, un 'point de ralliement pour des soldats'. C'est par la suite qu'un *rendez-vous* signifiera la 'rencontre' elle-même.

J'insiste sur cette acception du verbe pronominal *se rendre* dans un sens de déplacement. Elle relève de la langue soutenue : un gendarme ne dira pas *je suis allé en voiture* mais *je me suis rendu avec mon véhicule*. Cet emploi relève aussi de la langue de tous les jours.

QUE VOIS-TU, AMOS ?

(Le Seigneur, au prophète, selon Amos 7,8)